

YAMU REVISTA DE DESARROLLO SOSTENIBLE

2013 VOL 1 (1)



ISSN: EN TRÁMITE

OFICINA UNIVERSITARIA DE MEDIO AMBIENTE (OUMA)
CÁTEDRA UNESCO DE DESARROLLO SOSTENIBLE (CUDS)
UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA(UEX)

YAMU
REVISTA DE DESARROLLO
SOSTENIBLE

2013 VOLUMEN 1 (1)
REVISTA SEMESTRAL
INICIO: 2013



[HTTP://CAMPUSVIRTUAL.UNEX.ES/REVISTAS](http://campusvirtual.unex.es/revistas)



En **YAMU** Revista de Desarrollo Sostenible, se pretende dar cabida a todas aquellas contribuciones que los colaboradores quieran hacernos llegar de manera desinteresada, relacionadas con el desarrollo sostenible, la naturaleza y la singularidad cultural en el ámbito científico y social (económico, empresarial y político), que provoquen e inviten a la reflexión y al diálogo respetuoso entre personas de diversas creencias en estos temas. Por ello, deseamos que su contenido tenga un valor didáctico atemporal, de manera que los lectores puedan, al pasar el tiempo, repasar los distintos números editados, y seguir encontrando tópicos de interés, reservándonos el derecho a decidir si publicamos o rechazamos los artículos recibidos, hayan sido escritos por encargo o remitidos voluntariamente por iniciativa de sus autores.

En esta revista se recogen trabajos sobre desarrollo sostenible en el ámbito científico-técnico, económico-empresarial y socio-político en general con periodicidad semestral que se ampliará con la publicación de especiales cuando la ocasión y la recepción de material así lo permitan.

YAMU, trata de ser útil y accesible para un conjunto amplio de lectores sin renunciar por ello a la calidad, lo que se garantiza mediante un proceso de revisión que acepta contribuciones en español, inglés y/o portugués.

Esta publicación se edita digitalmente, con todas las características de las revistas impresas tradicionales, pudiendo acceder a ella de manera individual a cada artículo o como revista completa mediante un formato PDF, numerado al estilo de las publicaciones clásicas. Este sistema, permite la distribución y citación científica según las normas vigentes, aprovechando las ventajas que ofrecen las nuevas tecnologías en lo que a edición y distribución se refiere, teniendo en cuenta el valor añadido de publicar sin necesidad de papel.

Además **YAMU** dispone de diccionarios y buscadores especializados que enriquecen la calidad de la publicación. El acceso a todos los contenidos de **YAMU** Revista de Desarrollo Sostenible es libre y gratuito.

COMITÉ EDITORIAL

EDITOR GENERAL / GENERAL EDITOR

Luis Fernández Pozo

Oficina Universitaria de Medio Ambiente. Universidad de Extremadura. Avda. de Elvas
s/n. 06006. Badajoz. España.

CONSEJO EDITORIAL / EDITORIAL ADVISOR

Manuel Adolfo González Lena

Vicerrector de Investigación Transferencia e Innovación. Universidad Extremadura

Francisco Labado Contador

Universidad de Extremadura

Pedro La Calle Villalón

Universidad de Extremadura

Rocío Jabois Ramírez

Universidad de Extremadura

CONSEJO ASESOR / EDITORIAL ADVISORY BOARD

Aurelio Moreno Fernández-Durán / Ana Teresa García Martínez

Antonio Beaza Espasa / Carolina Corbacho Cortés

Cirpiano Hurtado Manzano / Francisco Cuadros Blázquez

Eduardo Pinilla Gil / Alfonso Jesús Beltrán de Heredia

José Cabezas Fernández / José Francisco Llera Cáceres

Manuel Moya Ignacio / Miguel Hermoso de Mendoza Salcedo

Antonio J. Moreno Gómez / M^a Ángeles Rosell Bueno

M^a Teresa de Tena Rey / Pedro Brufao Curiel

Rafael Timón Andrada

Universidad de Extremadura

Cándido Gómez Durán

Consultor Financiero



Sumario / Contents

ARTÍCULOS

Origen y objetivos de YAMU Revista de Desarrollo Sostenible

Luis Fernández Pozo, Francisco Labado Contador, Pedro La Calle Villalón y
Rocío Jabois Ramírez 11

Avance del próximo número

Luis Fernández Pozo, Francisco Labado Contador, Pedro La Calle Villalón y
Rocío Jabois Ramírez 16



Origen y objetivos de YAMU Revista de Desarrollo Sostenible

Luis Fernández Pozo, Francisco Labado Contador, Pedro La Calle Villalón y Rocío Jabois Ramírez

Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA). Universidad de Extremadura.
Campus Universitario. Avda. de Elvas. s/n. 06006. Badajoz.

e-mail: taouma@unex.es

1. Introducción

La Universidad de Extremadura, a través de la Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA) y la Cátedra UNESCO de Desarrollo Sostenible (CUDS), desarrolla un Plan de Gestión Ambiental bajo criterios de sostenibilidad y principios de solidaridad con una metodología sistematizada y el impulso de la participación de la comunidad en la búsqueda de soluciones a los conflictos ambientales más globales.

Como parte de esta ideología, surge la inquietud de crear una revista digital de libre acceso, como órgano de reflexión intelectual y foro para la producción y transferencia del conocimiento científico en favor del medio ambiente y de la gestión de los recursos naturales con especial difusión en Iberoamérica. Así, con ella, se pretende iniciar un proceso encaminado a la divulgación y desarrollo de actividades relacionadas con el medio ambiente y el desarrollo sostenible, materializadas en los trabajos publicados en ella.

YAMU Revista de Desarrollo Sostenible, surge en respuesta a esta necesidad y la idea de nombrarla así se debe al significado que tiene la palabra **YAMU**, que en lenguaje HADZA quiere decir TIERRA. Los hazdas forman una tribu en Tanzania, que reside en los alrededores del lago Eyasi, el valle del Rift y las proximidades del Serengueti. Son de los últimos cazadores-recolectores que continúan las tradiciones de sus ancestros, los primeros homínidos. Los frutos, raíces y tubérculos, parte principal de su dieta, son recolectados por las mujeres, mientras los hombres se dedican a la caza. Viven sin reglas ni calendario, los conocimientos necesarios son transmitidos en forma oral, no construyen viviendas permanentes y no tienen ceremonias de carácter religioso ni

funerarias.

YAMU, por tanto, nos recuerda el origen del hombre en la Tierra a través de sus descendientes más directos y el mantenimiento de la misma, habiendo sabido alcanzar un equilibrio con el entorno donde habitan a lo largo de millones de años.

Con **YAMU**, pretendemos dar cabida a todas aquellas contribuciones que los colaboradores quieran hacernos llegar de manera desinteresada, relacionadas con el desarrollo sostenible, la naturaleza y la singularidad cultural en el ámbito científico y social (económico, empresarial y político), que provoquen e inviten a la reflexión y al diálogo respetuoso entre personas de diversas creencias en estos temas. Por ello, deseamos que su contenido tenga un valor didáctico atemporal en temas de desarrollo sostenible, de manera que los lectores puedan, al pasar el tiempo, repasar los distintos números editados, y seguir encontrando tópicos de interés.

2. Sobre la revista:

1. Objetivos y alcance.

El desarrollo sostenible puede ser concebido como un enfoque único que satisface las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades. Abarca pilares como medio ambiente, desarrollo social, cultural y dimensiones económicas y empresariales. El entorno construido tiene un amplio espectro de impactos en nuestras vidas, contribuyendo a la contaminación del aire, el uso del suelo, el agotamiento de los combustibles fósiles, el agua y los materiales, los impactos sobre la salud humana y el cambio climático.

En el marco filosófico y analítico, **YAMU** pretende enlazar numerosos campos y disciplinas, por lo que con esta revista se quieren examinar diversos contextos del medio ambiente, el desarrollo social y cultural, los ángulos económicos y la gestión de las muchas medidas de tiempo y espacio. Los rangos de enfoque abarcan desde el nivel macro, a partir de la sostenibilidad del planeta Tierra para con los sectores de la economía, los ecosistemas, los países, los municipios y los barrios, hasta el nivel micro, englobadas en edificios, vidas individuales y estilos de vida.

El objetivo primario de **YAMU**, se circunscribe en la sostenibilidad que está aprovechando la plataforma de las prácticas mundiales y fomento de la investigación y las innovaciones encaminadas a crear un entorno construido sostenible que reduce el

consumo de recursos, combate la degradación del medio ambiente y crea un mejor ambiente para vivir a través de la reconciliación de los pilares de sostenibilidad.

YAMU es por tanto, una revista interdisciplinaria para la publicación y discusión, la investigación original sobre cuestiones nuevas y soluciones para los problemas ambientales y ecológicos y el desarrollo de políticas para la gestión ambiental en el marco de un crecimiento sostenible. Esta publicación quiere poner especial énfasis en las prácticas e implicaciones científico-técnicas, socio-políticas y económico-empresariales de la investigación en relación con la gestión de los recursos naturales, la retroalimentación del medio ambiente y el cambio global. Está interesada en la promoción de la interacción entre las ciencias naturales, sociales y de comportamiento para estimular la investigación comparativa, transnacional y transfronteriza y para cerrar la brecha entre la investigación fundamental y el conocimiento y aplicaciones en la gestión innovadora y las prácticas políticas.

En esta publicación, se cubrirá un amplio temario de alta calidad original de investigación fundamental y aplicada, estudios críticos y estudios de caso. Se concentrarán trabajos de investigación y multidisciplinarios con el objetivo de reducir el impacto ambiental y social de las ciudades del futuro y cubriremos temas como el diseño, el modelado, las herramientas analíticas, el trabajo experimental, la optimización, la evaluación ambiental, los nuevos códigos y reglamentos, las políticas económicas medioambientales, el monitoreo, la evaluación tras la ocupación y la legislación relacionada con las ciudades sostenibles entre otros temas.

YAMU pretende cubrir áreas como:

- **Energía, construcción y transporte:** para crear y garantizar el suministro sostenible y la mejora de la eficiencia de la generación, transmisión y uso de la energía; el empleo de fuentes alternativas de energías y el desarrollo de nuevos materiales de construcción para sus aplicaciones así como la gestión de la demanda y la oferta de recursos renovables, la adaptación e investigación interdisciplinaria de los edificios para el cambio climático como en el caso del reacondicionamiento verde.

En este apartado se incluye también la planificación, la reglamentación, la legislación, la vertificación, la economía, la política, el impacto social y ambiental relacionado con las ciudades sostenibles, el futuro y el transporte urbano. Además de la dimensión urbana, que se relaciona con factores del entorno como las redes de transporte, la zonificación y las cargas, la congestión del tráfico y la contaminación, la investigación y la ciencia arquitectónica.

- **Agua:** con artículos de gestión sostenible del agua, preservación de la misma y su recogida y reutilización, con temas como el desarrollo de electrodomésticos diseñados para minimizar el uso del agua, almacenamiento de la misma y energía solar o sistemas de desalinización. En este ámbito, se hablará de publicaciones referidas a la conservación del agua, la producción, el tratamiento, el reciclaje, el drenaje sostenible, el riego y el tratamiento del agua de lluvia.

- **Aire:** mediante el tratamiento de materias de gestión de la contaminación atmosférica, la mejora de la calidad del aire y la reducción de las emisiones de CO₂ o el seguimiento y mejora de la calidad del aire de las ciudades como por ejemplo la construcción de edificios saludables. Se refiere a los factores asociados a la calidad ambiental que incluyen el confort térmico, la calidad del aire, la calidad acústica y de la luz, los materiales de baja emisión, la ventilación natural y mecánica, la química interior y el control de fuentes contaminantes.

- **Tierra:** centrándose en temas de conservación de las materias primas, materiales y diseño eficiente de la energía. Aquí, **YAMU** quiere integrar investigación y ciencia y relacionarla con los factores asociados al uso del suelo, la conservación o reparación del mismo, la planificación y el desarrollo, el valor ecológico de la tierra, la preservación del hábitat y el cuerpo del agua, la vegetación y el sombreado, la desertificación, el efecto isla de calor, de flujo de aire y las condiciones acústicas, cubriendo además, aspectos relacionados con el bienestar de la sociedad.

En la Revista de Desarrollo Sostenible **YAMU**, se pretende además incluir aspectos relacionados con la dimensión cultural y económica, enmarcada en factores asociados a la conservación e identidad cultural y el apoyo de la economía nacional, el patrimonio, la comunidad y el bienestar. Además de la construcción de un entorno saludable y productivo incluyendo la gestión del diseño, la operativa, el plan de puesta en marcha, la gestión de residuos orgánicos, el reciclaje de gestión, los sistemas de control inteligente y el mantenimiento.

Por todo ello, insta a investigadores y científicos de todos los países a presentar sus investigaciones originales, revisiones, comunicaciones y comentarios y da la bienvenida a todos aquellos ingenieros, arquitectos, planificadores, científicos, expertos en energía, sociólogos, economistas, empresarios, responsables políticos y ciudadanos en general que quieran hacernos llegar sus contribuciones, recordando que **YAMU** está abierta a las cuestiones temáticas que abordan temas interesantes, siempre y cuando éstas consistan en contribuciones coherentes y de calidad.

2. Envío de manuscritos.

Para el envío y publicación de contribuciones, se acepta el formato con letra Courier doce para textos y Courier dieciocho para los títulos, que incluya un abstract en inglés y/o portugués y español aunque el artículo puede estar escrito en español o inglés y/o portugués indistintamente, con una longitud máxima total de quince folios con imágenes o no, a criterio del autor y con las referencias bibliográficas oportunas.

Para enviar trabajos o consultar temas, existe la vía mail: taouma@unex.es, ouma@unex.es, la dirección: Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA). Avda. de Elvas s/n. 06006. Badajoz. España y el teléfono: +34 924 28 96 94.

3. Contactar.

Las instalaciones se encuentran en el Campus de la Universidad de Extremadura en Badajoz (ver mapa en www.ouma.es), situado en la Avenida de Elvas s/n. 06006. Badajoz. España. Pueden contactar a través del mail: taouma@unex.es y ouma@unex.es o en el teléfono: +34 924 289 694.

Avance próximo número

Luis Fernández Pozo, Francisco Labado Contador, Pedro La Calle Villalón y Rocío Jabois Ramírez

Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA). Universidad de Extremadura.
Campus Universitario. Avda. de Elvas. s/n 06006. Badajoz.

e-mail: taouma@unex.es

La Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA), publica este número inicial de **YAMU** Revista de Desarrollo Sostenible para dar a conocer el origen, la intención, los objetivos y la línea de publicación que quiere seguir como parte del plan de actividades a desarrollar.

Tras la difusión del mismo, el equipo editorial pretende recopilar material de los autores que así lo estimen oportuno, para lanzar en breve el siguiente número de esta publicación on-line.

Así mismo, avanzamos que en el citado número se contará con la publicación de parte de las actividades desarrolladas dentro del plan de trabajo realizado por la OUMA hasta Diciembre de 2012, a través de la CUDSUEX, para cumplir los objetivos y compromisos adquiridos como la celebración de las jornadas bajo el título "Economía ambiental en el marco del desarrollo sostenible" impartidas durante el mes de Octubre. Con la realización de estas actividades, la Universidad de Extremadura pretende contribuir a diseñar políticas que puedan cambiar nuestras economías hacia pautas de desarrollo más respetuosas con el entorno.

Por este motivo, la Universidad de Extremadura, como parte del convenio UEx-Cajasol, organizó dichas jornadas, en colaboración con la Oficina Universitaria de Medio Ambiente y la Cátedra UNESCO de Desarrollo Sostenible dichas jornadas.

Su realización en nuestra Región supuso una buena oportunidad pues la Economía Ambiental es línea puntera y prioritaria para muchos organismos internacionales y para ello se contó con la participación de expertos y especialistas de elevado prestigio internacional en los campos de la economía ambiental, eficiencia energética y

desarrollo sostenible.

Las jornadas tuvieron lugar durante el mes de Octubre, repartidas en cuatro sesiones realizadas un día de cada semana y enmarcadas en los ámbitos científico-académico, económico-empresarial y socio-político. Los seminarios se celebraron en el campus universitario de la Universidad de Extremadura, situado en la Avda. de Elvas s/n. 06006, en Badajoz, en la Facultad de Ciencias.

Además durante el desarrollo de esta actividad y hasta final de año, la OUMA ha estado elaborando, junto a sus colaboradores un informe sobre la situación económica actual y el sector económico del medio ambiente en Extremadura en el que se presentan líneas de financiación y propuestas de actuación, con la presentación de datos fiables y la colaboración de empresas de sobrado renombre en la Comunidad. Dicho informe se publicará durante el primer trimestre de este año con los datos más recientes, ya que los últimos presentados pertenecen al año 2010-2011 y en este trabajo se pretende ser riguroso y reflejar la situación lo más real posible debido al panorama actual.

Por todo ello, en el próximo número de **YAMU**, se publicará parte del trabajo realizado durante estas jornadas, se harán referencias a la labor realizada hasta ahora, los eventos que consideremos de interés para la comunidad, así como información útil y enlaces para estar al tanto de las novedades en materia medioambiental y los temas en los que se encuentra trabajando e investigando la CUDSUEX actualmente.

Proceso de publicación

En YAMU, pretendemos dar cabida a todas aquellas contribuciones que los colaboradores quieran hacernos llegar de manera desinteresada, relacionadas con el desarrollo sostenible, la naturaleza y la singularidad cultural, que provoquen e inviten a la reflexión y al diálogo respetuoso entre personas de diversas creencias en estos temas. Por ello, deseamos que su contenido tenga un valor didáctico atemporal en temas de desarrollo sostenible, de manera que los lectores puedan, al pasar el tiempo, repasar los distintos números editados y seguir encontrando tópicos de interés.

Los criterios para la publicación, estarán condicionados por la relación de la temática de las contribuciones a la línea editorial de la revista, así como por el respeto a las distintas materias y a sus lectores; siendo además dichas publicaciones inéditas y originales.

Frecuencia de publicación

La publicación de YAMU será de dos números por año, con posibilidad de editar números especiales cuando la recepción de material y las condiciones así lo permitan.

Política de acceso abierto

Esta revista provee acceso libre inmediato a su contenido bajo el principio de que hacer disponible gratuitamente investigación al público apoya a un mayor intercambio de conocimiento global.

Archivado

Esta revista utiliza el sistema LOCKSS para crear un archivo distribuido entre las bibliotecas participantes, permitiendo a dichas bibliotecas crear archivos permanentes de la revista con fines de preservación y restauración.

Normas para los autores

El objetivo primario de **YAMU**, se centra en la sostenibilidad que sirve como plataforma de las prácticas mundiales y fomento de la investigación y las innovaciones encaminadas a crear un entorno construido sostenible que reduce el consumo de recursos, combate la degradación del medio ambiente y crea un mejor ambiente para vivir a través de la reconciliación de los pilares de sostenibilidad.

Se pretende además incluir aspectos relacionados con la dimensión cultural y económica, enmarcados en factores asociados a la conservación e identidad cultural y el apoyo de la economía nacional, el patrimonio, la comunidad y el bienestar. Además de la construcción de un entorno saludable y productivo incluyendo la gestión del diseño, la operación, el plan de puesta en marcha, la gestión de residuos orgánicos, los sistemas de control inteligente y el mantenimiento.

YAMU Revista de Desarrollo Sostenible, publica dos números al año, uno por semestre, aunque la recepción de contribuciones es permanente y si se estima oportuno se publicarán números especiales.

Las contribuciones a publicar deben acogerse a las siguientes normas:

1. La protección de los derechos correrá a cargo del autor, que es el único legalmente capacitado para este cometido.
2. Se aceptarán trabajos escritos en español, inglés y/o portugués, aunque, excepcionalmente, el Consejo Editorial se reserva el derecho a aceptar trabajos en otras lenguas siempre y cuando la calidad de los mismos justifique su inclusión en la revista.
3. Los artículos deberán ir acompañados de una breve nota biográfica sobre el autor y de un resumen o abstract de 100 palabras como extensión máxima, redactado en español, inglés y/o portugués, añadiendo entre 3 y 5 palabras clave extraídas de Tesouro de la UNESCO y/o Tesouro ERIC.
4. La extensión de los trabajos será de un máximo de 15 folios, incluidos gráficos, notas y referencias bibliográficas.

5. La fuente de letra será Courier doce para textos y Courier dieciocho para títulos; el espaciado sencillo con sangrado de 1.5 cm desde la izquierda en la primera línea de cada párrafo, a excepción de los subtítulos, que se mantienen sin sangrado.

6. Las citas irán entre comillas altas o sajonas (" ") y con tipografía normal, sin cursiva ni negrita. En el cuerpo del artículo, las citas que superen las tres líneas se situarán en un párrafo propio. Cuando se quiera reducir la extensión del fragmento que se desee citar, se sustituirán el texto suprimido por puntos suspensivos entre corchetes sin cursiva, [...]. Cuando se quiera entrecomillar dentro de una cita ya entrecomillada se usarán las bajas o francesas (« »), que, a su vez, también se utilizarán para resaltar conceptos o vocablos recogidos (p. ej.: «bioeconomías»). La tipografía cursiva se utilizará tan solo en los títulos de obras (libros, revistas, pinturas, esculturas). La tipografía negrita tan solo se utilizará en el título y subtítulos del artículo. La tipografía subrayada tan solo se utilizará en los enlaces web (p.ej. <http://www.unex.es>).

7. Las normas que se siguen para las citas y referencias son las Normas APA.

8. **YAMU** no se responsabiliza de los juicios y opiniones expresados por lo autores en sus artículos y colaboraciones.

9. Como parte del proceso de envío se requiere a los autores que indiquen que su envío cumple con todos los siguientes elementos y que acepten que los envíos que no cumplan con estas indicaciones pueden ser devueltos al autor:

a. El trabajo no debe haber sido publicado ni estar bajo proceso de evaluación por parte de ninguna otra revista. En caso contrario se proporcionarán las explicaciones necesarias.

b. El texto debe estar escrito a un espacio simple y con tipo o fuente Courier de 12 puntos; no utilizar cursiva, ni subrayado (excepto para las direcciones URL), siguiendo los criterios establecidos en las normas de publicación APA; y las figuras y tablas se disponen a lo largo del texto, en vez de al final.

10. La propiedad intelectual de los artículos pertenece a los autores y los derechos de edición y publicación a la revista. Los artículos publicados en la revista podrán ser usados libremente para propósitos educativos y científicos, siempre y cuando se realice una correcta citación del mismo. Cualquier uso comercial queda expresamente

penado por la ley.

11. Los nombres y direcciones de correo, además de cualquier otra información de tipo personal suministrada a esta revista serán utilizados exclusivamente para los fines declarados de la misma. La revista no suministrará en ningún caso los datos proporcionados a terceros.

12. Se podrán enviar para su publicación en **YAMU**, reseñas e información bibliográfica de libros de reciente aparición, en cualquiera de las áreas que cubre la revista. La extensión máxima de estas reseñas será de 1000 palabras, en tamaño 12, tipo de letra Courier, e interlineado sencillo. Las aportaciones vendrán encabezadas por: apellidos del autor, inicial del nombre; año entre paréntesis; título del libro en cursiva; ciudad, editorial y número de páginas. Ej.: Martínez Alier, J y Roca Jusmel, J . (2002). Estudios demográficos y urbanos. Distrito Federal México: El colegio de México A.C., 06 pp. Al final del texto deberán aparecer el nombre y los apellidos de la persona que envía la reseña.

13. Igualmente, la revista **YAMU** publicará aquellas reseñas de Tesis Doctorales defendidas en cualquiera de las áreas de conocimiento que pretende abarcar, siempre que no sobrepasen las 1000 palabras, en tamaño, tipo de letra e interlineado semejantes a los utilizados para las reseñas e informaciones bibliográficas. Estas aportaciones se encabezarán por: apellidos del autor, nombre; título de la tesis en cursiva; nombre del Departamento donde se ha presentado la tesis y la Universidad; fecha de presentación y nombre del director/a de la tesis.

Lista de comprobación antes del envío

1. El envío no ha sido publicado previamente en otra revista (o se ha proporcionado una explicación en Comentarios al/a editor/a).
2. El fichero enviado está en formato Microsoft Word, RTF u ODT.
3. Se han añadido direcciones web para las referencias donde ha sido posible.
4. El texto tiene interlineado simple; el tamaño de fuente es 12 puntos; no se usa cursiva ni subrayado (exceptuando las direcciones URL) y todas las ilustraciones, tablas

y figuras están dentro del texto en el sitio que les corresponde y no al final del todo.

5. El texto cumple con los requisitos bibliográficos y el estilo indicados en las Normas para autores/as, que se pueden encontrar en Acerca de la revista.

6. El texto incluye un resumen en dos idiomas y un listado de, al menos, cinco palabras clave (también en dos idiomas) seleccionadas del tesoro de la UNESCO.

Nota de copyright

Los artículos publicados en YAMU Revista de Desarrollo Sostenible, están bajo licencia de Creative Commons.

Declaración de privacidad

Los nombres y direcciones de correo electrónico introducidos en esta revista se usarán exclusivamente para los fines declarados por esta revista y no estarán disponibles para ningún otro propósito u otra persona.

Redacción

Oficina Universitaria de Medio Ambiente (OUMA)
Campus Universitario. Avda. de Elvas. s/n. 06006. Badajoz (España).
Teléfono: + 34 924 289 694
e-mail: taouma@unex.es

ISSN

En trámite.

Maquetación y mantenimiento WEB

Luis Fernández Pozo y Rocío Jabois Ramírez

[HTTP://CAMPUSVIRTUAL.UNEX.ES/REVISTAS](http://campusvirtual.unex.es/revistas)

